



GONZÁLEZ BELTRÁN, Jesús M. y GARCÍA GONZÁLEZ, Francisco (eds.), *¿Destinos inmóviles? Familia, estrategias de poder y cambio generacional en España y América Latina (siglos XVIII-XIX)*, Granada, Comares, 2022, 320 pp. ISBN: 978-84-1369-454-2

Francisco Precioso Izquierdo
Universidad de Murcia (España)
ORCID: <https://orcid.org/0000-0003-1136-5155>
fpi13824@um.es

Posiblemente, uno de los avances más significativos entre la historiografía hispánica de las últimas décadas haya sido el relativo al estudio de la porosidad social en los siglos modernos. Nos referimos principalmente a la cuestión de la movilidad, un factor felizmente incorporado a los análisis que desde diferentes ángulos han puesto el acento en la sorprendente capacidad de acción (y reacción) de los individuos, grupos y familias para operar en el marco de sus entornos sociales de acuerdo a sus propios intereses. Poco a poco, las interpretaciones más ortodoxas fundadas en el carácter estático de la sociedad estamental como única posibilidad están dejando paso a nuevas lecturas en las que se observa precisamente cómo ese aparente estatismo era quebrado por los agentes que reunían las condiciones para ello. Eso quiere decir que, a pesar de la predisposición del sistema a la permanencia, existían vías y medios para superar el lugar reservado en el mundo por el nacimiento.

La movilidad estamental no tenía por norte alterar el sistema social. Como han puesto de manifiesto recientemente diversos especialistas (Castellano Castellano, Marcos Martín, Soria Mesa, Imízcoz Beunza, Chacón Jiménez...) se convirtió en una poderosa herramienta de refuerzo de la sociedad al aliviar tensiones y dar salida a las aspiraciones de individuos y grupos en auge. No obstante, por muy escasa, limitada o condicionada que se pretenda ha terminado por convertirse en una posibilidad real cuyo estudio arroja luz a los mecanismos de funcionamiento de una sociedad que se vio abocada a la lógica adaptación a las más diversas circunstancias a lo largo de tres siglos.

El análisis de trayectorias cambiantes puede ayudar a perfilar modelos explicativos que nos ayuden a comprender cómo y a partir de qué condiciones los individuos y sus familias podían iniciar tales expedientes de cambio y qué significados o impactos pudieron tener. Dicho de otro modo: ¿se cambiaba siempre a mejor? ¿Hasta qué punto el azar o lo imprevisto podían determinar el sino de una trayectoria familiar? Los cambios que a la larga podía experimentar una familia, ¿eran fríamente calculados por sus miembros? ¿Qué nivel de implicación tenían las distintas generaciones familiares en el objetivo de la reproducción y afianzamiento del poder y en el poder? Estas y otras cuestiones presiden la obra que reseñamos, *¿Destinos inmóviles? Familias, estrategias y cambio generacional en España y América Latina (siglos XVI-XIX)*, editada por Jesús Manuel González Beltrán y Francisco García González. El trabajo reúne once estudios firmados por destacados investigadores y estructurados, a su vez, por varias categorías comunes (estrategia, reproducción, conflicto o poder) que dotan a la obra de una notable coherencia interna a pesar de la evidente diversidad de los casos de estudio.

El primer capítulo, a cargo de Juan Pablo Ferreiro, examina la práctica del uso de los apellidos en Jujuy (Argentina) y cómo progresivamente desde finales del siglo XVII la filiación patrilínea fue imponiéndose entre el grueso de la población más allá de las familias de la élite. Jesús

Manuel González Beltrán y Guadalupe Carrasco González se encargan de analizar en el capítulo siguiente la trayectoria de la familia Vizarrón, del Puerto de Santa María (Cádiz). A lo largo de su trabajo se observa cómo el objetivo de la estrategia familiar de reproducción entre los grupos poderosos se vio aseteado en diversas ocasiones por circunstancias imprevistas (ausencia de descendencia, situaciones conflictivas entre las diversas generaciones...) que hicieron tambalear el éxito de la familia.

En el capítulo tercero, Ana Scott sigue la óptica de los grupos familiares centrada en el seguimiento de los Ferreira Leitão como paradigma del comportamiento de la élite de comerciantes y terratenientes del extremo sur de la América portuguesa. Destaca de su caso de estudio el minucioso examen de las prácticas matrimoniales y de exhibición del poder puestas en marcha por este grupo familiar desde el siglo XVIII hasta principios del siglo XIX. En la larga duración ponen su mira María López Díaz y Antonio Presedo Garazo con su estudio de la evolución de las diferentes generaciones de la familia de la oligarquía compostelana de los Cisneros. En su análisis se señalan con especial interés las características más significativas del comportamiento familiar a partir de los titulares del mayorazgo fundado a mediados del siglo XVI y mantenido en el entorno de la familia hasta principios del siglo XIX, repasando la importancia de los distintos cargos de poder ejercidos por los miembros de la casa y su efecto en la consolidación familiar en el ámbito local.

En el capítulo quinto, Pablo Ortega del Cerro nos propone complejizar y huir de las visiones lineales en su estudio de la familia Enrile, prototipo del éxito político, industrial y militar de finales del siglo XVIII. Si descendemos a los detalles, el autor observa una “historia poliédrica, llena de aristas y matices” con la que ajusta la valoración de ese éxito repleto de tensiones familiares que acabó atomizando la unidad del clan familiar. También entre las familias oligárquicas centran su estudio Pilar Pezzi Cristóbal y Francisco Hidalgo Fernández. En esta ocasión, la óptica se desplaza hacia el análisis de los efectos que la gestión de ciertos privilegios monopolísticos asumidos por dos grupos familiares, los Castillo, de Vélez-Málaga, y los Sweerts, de la ciudad de Málaga, tuvieron en el devenir de ambos grupos. Lejos de constituir la fuente ideal de la estabilidad familiar, los autores demuestran la conflictividad generada con cierta frecuencia con motivo de la transmisión hereditaria de dichos derechos exclusivos.

En el capítulo séptimo, Bibiana Mabel Andreucci explora el proceso de formación del patrimonio pecuario de algunas familias oriundas del pago de Luján (Argentina) durante el siglo XVIII y la primera mitad del siglo XIX; por su parte, Ramón Cózar Gutiérrez plantea un minucioso análisis micro social de las trayectorias de varias familias de poder de la ciudad de Albacete a finales de la sociedad antiguo regimental.

Juvenal Jaramillo Magaña analiza en el noveno capítulo a la denominada “familia episcopal”, aquella que como bien explica en su trabajo era liderada por un obispo o arzobispo a cuyo servicio se constituía normalmente un nutrido grupo de personas distinguidas por la cercanía al prelado. El caso de estudio de la iglesia de Michoacán a finales del siglo XVIII y principios del XIX y la amplia red que formaba la familia del obispo fray Antonio de San Miguel, le permite dar a conocer las enormes posibilidades de relación y medro de la que se aprovecharon tanto los seglares como los religiosos integrados en el ámbito de influencia del obispo. A continuación, Guadalupe Carrasco González y Jesús Manuel González Beltrán profundizan en uno de los campos más fecundos de la historia social de los últimos años como es el referido a las viudas. Su estudio sobre la ciudad de Cádiz a finales del siglo XVIII y principios del siglo siguiente apunta hacia el incuestionable papel de estas mujeres al frente de los negocios de sus maridos, pero también la importante presencia de hombres de su entorno (hijos, yernos, hermanos) en el ejercicio profesional cotidiano. La contribución de Nicolás Celis Valderrama y Paulo Alegría Muñoz cierra la obra con un análisis de la práctica de la violencia sexual incestuosa en las familias populares chilenas a lo largo del siglo XIX.

Leído en conjunto, puede parecer que la diversidad de temas recogidos por los autores de los once capítulos que forman el libro desdibuja algo la pretendida unidad. Sin embargo, esa amplitud temática es, a nuestro juicio, una de las fortalezas de la propuesta, ya que a partir de una serie de claves interpretativas presentes en los diversos estudios se atisba mejor la

GONZÁLEZ BELTRÁN, Jesús M. y GARCÍA GONZÁLEZ, Francisco (eds.), *¿Destinos inmóviles? Familia, estrategias de poder y cambio generacional en España y América Latina (siglos XVIII-XIX)*, Granada, Comares, 2022, 320 pp. ISBN: 978-84-1369-454-2

Francisco Precioso Izquierdo

potencialidad del objetivo principal de la obra: destacar los rasgos dinámicos y en permanente tensión de una sociedad mucho menos estanca de lo que se definía en teoría. De hecho, lo que se deriva de la lectura de los diferentes capítulos es la extraordinaria capacidad de los actores para intervenir en su mundo modificando o adaptando las prácticas en función de la coyuntura.

Otra de las virtudes de la obra es la apuesta por trayectorias familiares en la encrucijada, aparentemente contradictorias, donde la sucesión de etapas ya no es unidireccional, sino que se ve continuamente alterada por los intereses de las diferentes generaciones. Junto a ello, tenemos que enfatizar lo que saludamos como una afortunada tendencia con visos de no abandonar el análisis histórico: me refiero al atrevimiento cada vez mayor de los historiadores modernistas por continuar sus análisis más allá de 1799, alcanzando así una parte del siglo XIX en cuyas primeras décadas todavía se puede percibir la impronta (¿inercia?) de una sociedad en desmoronamiento de la que iban a surgir formas sociales diferentes.

Un libro, en definitiva, que hace avanzar el debate historiográfico en torno a la movilidad social estamental y que aporta numerosos casos de estudio susceptibles de comparación. Por todo ello, consideramos que se constituye en una útil herramienta de trabajo válida para especialistas en el amplio y fecundo campo de la historia social.